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беспрецедентного 
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делает все, чтобы 
обеспечить свою 
продовольственную 
безопасность 
и заработать 
на экспорте
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НАШ КАРАВАЙ!
Аграрии ожидают, что урожай нынешнего 
года заметно превысит прошлогодний 
результат. Разбираемся, за счет чего

/
В стране идет массовая уборочная кампания, и каждое зернышко 
буквально на вес золота. Время сейчас такое, что расслабляться 
нельзя ни в коем случае. Сегодня, к слову, крестьяне рассчитывают 
положить в закрома первый миллион тонн зерна. Собрать урожай 
в срок, качественно и без потерь — задача, над которой аграрии 
трудятся сейчас в поте лица. На это ориентирует их и  Президент. 
Шансы получить каравай намного тяжелее, чем в 2021-м, довольно 
высокие. Излишки зерна продавать не будем — переработаем внутри 
страны для животноводства. Это позволит получить продукцию с 
высокой добавленной стоимостью и больше заработать на экспорте.

На какие же культуры делают став‑
ку аграрии и многое ли изменилось в 
структуре посевных площадей, напри‑
мер, за последние несколько лет?

Рожь — стратегическая зерно‑
вая культура в обеспечении про‑
довольственной безопасности 
страны. Ее посевы за последние 
несколько лет неустанно идут в 

рост и под урожай этого года превыси‑
ли 340 гектаров. Яровая рожь по клима‑
тическим условиям нам несвойственна, 
а вот озимая дает неплохой результат. 
Максимальный урожай аграрии собра‑
ли в 2020‑м — свыше миллиона тонн.

Не менее значима для страны 
пшеница. Из зерен получаем муку, 
которая в умелых руках масте‑
ров своего дела превращается в 
белый хлеб, хлебобулочные, мака‑
ронные, кондитерские изделия. 

Растет популярность твердых сортов, 
отличающихся повышенным содержа‑
нием белка.

Так вот, в нашей стране в последние 
годы (за исключением 2018‑го) на‑
молот пшеничных зерен регулярно 
превышает два миллиона тонн. 

В 2021‑м, как бы мы ни обижались 
на погодные «сюрпризы», собрали 
2,3 миллиона, из них валовой сбор яро‑
вой культуры составил всего 264 тыся‑
чи тонн, да и по урожайности она усту‑
пила озимым. Стоит ли удивляться, что 
по осени стали сеять больше: пять лет 
назад — 521 тысяча гектаров, сейчас — 
651,6 тысячи. А вот посевы яровой пше‑
ницы пошли на убыль.

Тритикале, площади озимых 
и яровых посевов которой идут 
синхронно на снижение, не теряет 
своей значимости по сравнению с 
другими культурами.

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Ситуация в мире с 
продовольствием весьма 
неопределенная… Многие 
говорят о том, что мы 
накануне голода. Мы 
это отбрасывать не 
можем и задаем сегодня 
вопрос: а вдруг? И если 
голод, вы знаете его 
последствия. Поэтому нам 
надо собраться. Господь 
подарил нам прекрасные 
погодные условия в этом 
году, и мы должны этим 
воспользоваться.  
И, что немаловажно, я бы 
сказал, очень важно... если 
сработаем хорошо, можем 
прилично заработать 
и поправить экономику 
сельского хозяйства.

В ходе республиканского селекторного 
совещания по уборочной кампании, 

26 июля 2022 года.

По информации 
Минсельхозпрода, 

на утро 27 июля 
в стране обмолотили 

222,5 тысячи гектаров 
(10,39 процента). Намолот 

зерна достиг 883 тысяч тонн, 
не за горами первый миллион. 
Урожайность — 39,7 центнера 

с гектара (+6,9 ц/га к 
аналогичному периоду 

прошлого года).

Урожайность зерновых и зернобобовых культур  
в сельскохозяйственных организациях РБ

(центнеров с одного гектара)

Валовой сбор зерновых и зернобобовых культур  
в сельскохозяйственных организациях РБ 

(тысяч тонн)

2017

2017
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2018

2020

2020

2019

2019

2021

2021

75
95

33
,3

58
26

26
,8

69
39

30
,4

82
64

35
,1

69
70

29
,9



СБ-тенденции  /  Четверг, 28 июля 2022  /  www.sb.by 3УРОЖАЙ-2022

Озимый ячмень — герой этой 
уборочной страды. Столь 
блистательного, даже, можно 
сказать, фееричного выхода 
от него не ждали даже специ-
алисты. А ведь еще пять лет назад в 
стране было использовано всего-то 
9 тысяч гектаров. Неспешно прирас-
тали площади посевов. Минувшей 
осенью, в частности, сельхозпредпри-
ятия засеяли аж 58,8 тысячи гектаров.

Пошли на риск? Отнюдь, присутство-
вала явная уверенность в победе. А вот 
яровой ячмень, урожайность которо-
го пониже будет, меркнет в зените славы 
осеннего собрата. За пять лет посевные 
площади сократились, считай, на 100 гек-
таров.

Начальник главного управления рас-
тениеводства Минсельхозпрода Нико-
лай Лешик объясняет изменения в струк-
туре озимого сева экономической состав-
ляющей. Сельхозпроизводители дела-
ют акцент на культуры, имеющие более 
высокую урожайность и выход белка. Что 
немаловажно для успешной организации 
работы в животноводческой отрасли.

— Например, озимый ячмень име-
ет более ранние сроки созревания. Это 
позволяет спланировать нагрузку на ком-
байны в разгар зерноуборочной кампа-
нии, планомерно приступить к подготовке 
почвы и в дальнейшем — к озимому севу. 
За счет эффективного использования вла-
ги, накопленной в зимне-весенний пери-
од, урожайность посеянных по осени куль-
тур значительно выше яровых, — отмечает 
Николай Владимирович.

Из этих разрозненных (условно назо-
вем) деталей и складывается единая 
мозаика зерновых полей страны. Сот-
ни различных сортов, в приоритете — 
белорусские, разные условия сева, 
ухода за всходами. А итог — щедрый 
урожай страны.

Стоит отметить, что 
площади сева зерновых 
и зернобобовых в стране 
постепенно увеличиваются: 
за пять лет с 2,3 миллиона 
гектаров до, считай, 2,5. 
При этом озимый клин 
вырос приблизительно на 
200 тысяч.

План озимого сева в сельскохозяйственных 
организациях республики в 2022 году

Витебская область

Могилевская 
область

Минская 
область

Брестская область Гомельская область

268,8 204,6 64,2 28,1

299,2 237,0 62,2 35,0 369,0 280,0 89,0 21,5

280,1 216,1 64,0 39,2

315,0 230,0 85,0 10,0

414,8 313,2

101,6 20,0

1946,9 1480,9

466,0 153,8

Гродненская 
область
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 ɴ СЛЕДИМ ЗА ЭКСПЕРИМЕНТОМ
Вчера в ОАО «Александрийское» убрали озимый ячмень 
на экспериментальном участке. По поручению Главы государ-
ства на 120 гектарах были засеяны четыре участка разными 
сортами новой культуры — первого белорусского «буслик», 
одного немецкого и двух французских гибридов. Мы внима-
тельно следим за ходом эксперимента, сообщили читателям, 
что «изоцель», убранный первым, дал 67 центнеров с гектара. 
А что «буслик»?
Главный агроном Алексей Слесарев говорит, что точную уро-
жайность еще не вывели, но по валу зерна видно — «бус-
лик» очень хорош, иностранным гибридам не уступил. В сле-
дующем году, когда посевы озимого ячменя будут увеличены 
до 600 гектаров, он будет посеян на большей их части.
Эксперимент в ОАО «Александрийское» не закончен. Еще 
на одном поле посеяно три сорта отечественной селекции 
и три зарубежных гибрида озимого рапса. Их начнут убирать 
примерно через неделю.

 ɴ КСТАТИ

По оценке специалистов, ожидае-
мый валовой сбор зерна в бункер-
ном весе оценивается в размере 
9,2 миллиона тонн, а после того 
как будет добавлен рапс, число уве-
личится до 10 миллионов тонн.
Это позволит засыпать на семена 
800 тысяч тонн, на фураж пой-
дет более 7 миллионов тонн при 
потребности около 6,5 миллиона. 
Планируется поставить для госзака-
за около 900 тысяч тонн, произве-
сти возврат (в материальные резер-
вы) областями 203 тысяч тонн.

Площадь 
сева озимых 
культур 
на зерно

Площадь 
сева озимых 
зерновых

Площадь 
сева кресто- 
цветных

Площадь 
сева озимых 
культур 
на зеленый 
корм

Посевные площади зерновых и зернобобовых 
культур в сельскохозяйственных  

организациях РБ под урожай 2022 года
(тысяч гектаров)

Зерновые и зернобобовые культуры 2486,7

341,3

751,5

408,3

374,8

141,4

310,1

159,4

из них:

рожь

овес

ячмень

тритикале

другое

кукуруза

пшеница

По информации 
Белстата.  Диана БЕРНИКОВИЧ. /

тыс. га
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 ɴ ДОСЛОВНО

Цюй Дунъюй, генеральный 
директор Продовольственной и 
сельскохозяйственной организации 
(ФАО):
— Трагическая связь между конфлик-
тами и отсутствием продовольствен-
ной безопасности вновь стала очевид-
ной и тревожной. Хотя международное 
сообщество откликнулось на призывы 
к срочным действиям по предотвраще-
нию голода, финансирование эффек-
тивного устранения причин продоволь-
ственных кризисов еще не соответству-
ет растущим потребностям.

Дэвид Бисли, исполнительный 
директор Всемирной 
продовольственной программы:
— Масштабы острого голода достигли 
беспрецедентного уровня, и ситуация в 
мире продолжает ухудшаться. Конфлик-
ты, климатический кризис, COVID-19 и 
резкий рост цен на продовольствие 
и топливо — стечение крайне небла-
гоприятных обстоятельств, к которым 
прибавилась война в Украине. Миллио-
ны людей в десятках стран столкнулись 
с угрозой голода. Срочно требуется 
дополнительное финансирование, что-
бы повернуть этот глобальный кризис 
вспять, пока не стало слишком поздно. 

 ɴ ЦИФРА

По расчетам  
ООН, для того 
чтобы накормить 
152 млн чело‑
век, потребуется 
22,2 миллиарда 
долларов.

Человечество столкнется с массовым 
голодом, политической нестабильностью, 
а также с неконтролируемой 
миграцией в том случае, если не будет 
принято каких-либо мер для решения 
продовольственного кризиса. Это 
не цитата из апокалиптического 
романа. Об этом говорится в недавнем 
заявлении Всемирной продовольственной 
программы ООН. На сайте программы 
2022-й назван годом беспрецедентного 
голода. По последним данным, ежедневно 
828 млн человек в мире недоедают.  
И, судя по всему, если ничего 
не изменится, ситуация будет 
ухудшаться… Об этом, собственно,  
еще во времена горячей фазы пандемии 
постоянно говорил Александр  Лукашенко. 
А недавняя фраза белорусского лидера 
о том, что «доллары на хлеб не намажешь», 
которую мы вынесли в заголовок, 
подтверждает: «вертолетные»  
деньги, увы, мир не спасут. Изучаем  
цифры и факты, озвученные ООН 
и глобальной сетью по борьбе 
с продовольственными кризисами.

Число голодающих в мире

Гендерные особенности
В прошлом году в мире 
голодало 32 процента  
женщин и 27 процентов  
мужчин, при этом ген‑
дерный разрыв в 2020‑м 
составлял 3 процента.

 ɴ ФАКТ

Глобальный доклад 
о продовольствен‑
ных кризисах приводит 
такую цифру: в 2021‑м 
в 53 странах или территориях от 
острого отсутствия продоволь‑
ственной безопасности страда‑
ло 193 миллиона человек (это 
является шестилетним максиму‑
мом), что примерно на 85 мил‑
лионов больше, чем в 2016 году.

Более 500 тысяч чело‑
век в Эфиопии, южной 
части Мадагаскара, 
Южном Судане и Йеме‑
не оказались в условиях 
«самой тяжелой фазы отсутствия 
продовольственной безопасно‑
сти» — «катастрофической».  
Эта фаза требует принятия сроч‑
ных мер для предотвращения 
широкомасштабного кризиса, 
голода и смерти.

 ɴ ТОЧКИ НА КАРТЕ

Число стран, остро  
нуждающихся во внеш‑ 
ней продовольственной  
помощи, приближается  

к 50. ФАО обновляет  
список несколько раз в год. 

Согласно последнему опубли‑
кованному квартальному обзо‑

ру, это 46 стран, в том числе 
33 — в Африке, десять — в Азии, 

две — в Латинской Америке и 
одна — в Европе. По сравне‑

нию с прошлым обзором доба‑
вились Шри‑Ланка и Украина, 
страны где победили цветные 

революции.

* Цифры и факты в интервью РБК  
озвучил глава московского  

бюро ФАО Олег Кобяков.

Здоровое 
питание — 
роскошь?
Здоро‑
вое пита‑
ние, под 
которым 
подраз‑
умевается идеаль‑
ный баланс бел‑
ков, жиров, угле‑
водов, витаминов 
и микронутриен‑
тов, а также пище‑
вые волокна и не 
менее 450 грам‑
мов фруктов и 
овощей на челове‑
ка в день, эконо‑
мически недоступ‑
но 3,1 млрд чело‑
век, или 40 про‑
центам населения  
планеты.

 Вооруженные конфликты
Так, в 2021 году в результате вооружен-
ных столкновений на территории 24 стран 
в зоне острого голода оказалось 139 млн 
человек. По сравнению с 2020-м (тогда 
конфликты охватили 23 страны) прирост в 
40 млн. Доклад особо выделяет Эфиопию, 
Южный Судан и Йемен, где идут многолет-
ние вооруженные конфликты и число голо-
дающих измеряется десятками миллионов.

 Последствия изменения климата
Экстремальные климатические явления 
стали причинами голода для 23,5 млн чело-
век, прежде всего в африканских странах.

 Экономические встряски
Потрясения, которые возникают, с одной 
стороны, от негативной динамики в смеж-
ных сферах производства (например, на 
рынках энергоносителей и финансовых 
рынках), а также вследствие умелых или не 
очень умелых попыток правительств уре-
гулировать кризисные ситуации в сфере 
производства и потребления. В 2021 году 
экономические встряски были основны-
ми причинами голода в 21 стране. Число 
голодающих из-за экономических встрясок 
составило 30 млн человек.

«Доллары  
на хлеб  

не намажешь»
ООН назвала 2022-й годом 
беспрецедентного голода. 
Число тех, кому не хватает 
продовольствия, будет расти

/

Помимо хронического голода, около 2,3 млрд 
человек в мире (свыше 29 процентов населе‑
ния) в разное время на протяжении 2021‑го 
сталкивались с проблемой умеренного или 
острого отсутствия продовольственной без‑
опасности. Данная цифра на 350 млн больше, 
чем в 2019‑м, до начала пандемии.

Из этого числа 924 млн человек (более 11 про‑
центов мирового населения, то есть каждый 
девятый) столкнулись с отсутствием продо‑
вольственной безопасности в тяжелой форме — 
на 207 млн больше, чем двумя годами ранее.

В 2015‑м, когда ООН была 
поставлена задача ликви‑
дации голода и обеспече‑
ния продовольственной без‑
опасности к 2030 году, в мире 
голодало около 670 млн человек*.

В 2021‑м состояние хрони‑
ческого голода в мире испы‑
тывало 828 млн человек. Это 
на 46 млн больше, чем годом 
ранее, и на 150 млн больше, 
чем в 2019‑м.

Три группы основных 
причин голода и отсутствия 

продовольственной безопасности
(по расчетам ФАО)



Он восхищает своими 
масштабами и удивляет 
аутентичной красотой. В этих 
стенах вершится история, отсюда 
берут начало главные события, 
влияющие на судьбу нашей 
страны. И все это великолепие 
доступно каждому белорусу — 
такое обещание дал  Президент. 
И, как всегда, его сдержал. 
Совсем не важно, ребенок 
или взрослый, студент или 
министр, хлебороб или медик, 
учитель или дипломат. Здесь 
абсолютно любой человек может 
почувствовать себя дома. В этом 
мы получили шанс убедиться 
лично.

Это восторг!
Некоторые наши коллеги могут 

назвать Дворец Независимости вторым 
домом, ведь проводят здесь на официаль‑
ных визитах и неформальных торжествах 
очень много времени. Речь идет о журна‑
листах президентского пула, репортажи и 
статьи которых традиционно можно най‑
ти на первых полосах газет издательского 
дома. Для других же — корреспондентов, 
верстальщиков, юристов, корректоров и 
фотографов — убранство дворца и уни‑
кальные подробности из его жизни стали 
приятным сюрпризом и хорошим подар‑
ком к предстоящему 95‑летию «СБ. Бела‑
русь сегодня».

Ну и как не запечатлеть на память 
такую красоту? В антураже Зимнего сада 
эффектно позирует наш специальный кор‑
респондент Дарья Старавойтова. Днем 
она пишет новости на сайт www.sb.by, а 
вечером покоряет подиумы, собирая на 
себе сотни восхищенных взглядов. Даши‑
на страничка в Instagram пополнилась еще 
одним фото, но его наверняка залайкают 
больше остальных.

— Безумно красивый дворец, и осо‑
бенно приятно и сим‑

волично, что он возведен белорусами из 
наших отечественных материалов. 

Жаль, через бумагу нельзя пере‑
дать звук: этот тембр непременно узнал 
бы каждый слушатель «Альфа Радио». 
Голос начальника отдела по радиовеща‑
нию Вадима Шепета бодрит с утра. Но 
его конек не анекдоты (хотя и это может), 
а серьезные общественно‑политические 
темы, которые он вместе с экспертами 
поднимает в шоу «Будни». Ваш путеводи‑
тель в теме политики и экономики вдохно‑
вился Зеленым залом. 

Его выбор понятен, ведь здесь в фев‑
рале 2015 года прошли сложнейшие 
переговоры «нормандской четверки». 
Встречу нужно было организовать 
за сутки — а это ведь масштабное 
мероприятие, на которое собрались 
тысячи человек. 

Правда, уже в процессе гости опре‑
делили: переговоры пройдут в «зеленой 
комнате». Причем за стол так и не сели: 
16‑часовой переговорный марафон про‑
шел на диванчиках.

— Я бы для себя назвал этот зал местом 
спокойствия, благополучия и понима‑
ния, — поделился эмоциями Вадим. — При‑
ятно, что в самом центре Европы есть такой 
островок мира. Как видим, Беларусь и сей‑
час прикладывает максимальное коли‑
чество усилий, чтобы этот мир сохранить. 
Уверен, Зеленый зал готов принять оче‑
редные делегации, чтобы 

мирным путем решить ситуацию, которая 
сейчас, к большому сожалению, происхо‑
дит в Украине.

Со славянским размахом
Самый «рабочий» зал во Дворце Неза‑

висимости — Красный, который еще назы‑
вают расширенным рабочим кабинетом 
Главы государства. Здесь принимались 
самые важные решения, а особенно горя‑
чо было в 2020 году.

— Уже сегодня, когда прошло доста‑
точно времени и нам удалось отстоять 
правду, независимость Беларуси, лю‑
бопытно оглянуться назад и прочув‑
ствовать атмосферу, которая царила 
здесь в 2020‑м. 

Так описывает свои впечатления наш 
собственный корреспондент по Гроднен‑
ской области Анна Каспер. 

В зале «Беларусь» чаще всего слыш‑
ны добрые слова, ведь здесь Глава госу‑
дарства вручает награды заслуженным 
людям страны. Не стали нарушать тра‑
дицию и мы: комплимент дворцу сделал 
человек, не нуждающийся в перечислении 
регалий, — любимец читателей Андрей 
Муковозчик. В свойственной ему манере 
он подытожил:

— Дворец великолепный, разно‑
плановый по атмосфере, звуковому 
решению. Здесь все вписано компак‑
тно, но с нашим разумным славянским 
размахом. 

Сколько в этом дворце бывало значимых 
фигур, сколько принято решений, которые 
повлияли на белорусскую, европейскую и 
мировую политику... Почувствовал здесь 
спокойствие, уверенность и гордость за 
себя, страну и нашего лидера.

Христина ГЛУШКО.

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— В наше время двери 
Дворца Независимости 
открыты для всех. 
У каждого есть шанс 
войти в них и как гость, 
и как должностное лицо. 
Благодаря не кровной 
привилегии или связям, 
а труду, таланту, 
истинной преданности 
Отечеству. 
В этом и есть 
справедливость — одно 
из главных достижений 
суверенной Беларуси, 
страны абсолютно 
равных возможностей. 
Нам бы только 
не потерять это.

Во время Новогоднего бала для 
молодежи во Дворце Независимости, 

29 декабря 2020 года.
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Распахнулись 
двери и сердца
С начала этого года на экскурсиях во Дворце Независимости  
побывало 3500 человек. Среди очередных гостей —  
коллектив издательского дома «Беларусь сегодня»

 ɴ ЭТО  
ИНТЕРЕСНО
Дворец Незави‑симости постро‑ен за 30 меся‑цев, хотя изна‑чально плани‑ровалось, что на его возведе‑ние понадобит‑ся 57. В пиковые дни на объек‑

те работали до 3 тысяч лучших белорусских 
строителей.

/
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Государство-партнер
Сперва о сути поправок. Здесь 

принцип традиционный: законода-
тели идут от жизни, вводят те нов-
шества, которые подсказали сами 
люди, подтвердила практика рабо-
ты.

Кодекс о земле фактически дает 
возможность каждому белору-
су, который хочет обустроиться 
на той самой земле, осуще-
ствить свою мечту.

Причем сделать это без лиш-
них бюрократических проволочек и 
препон. Если говорить коротко, то 
каждый из нас при желании может 
получить свой земельный гек-
тар. Прослеживается логика тези-
са «государства-партнера», пропи-
санного в программе социально-
экономического развития, утверж-
денной Всебелорусским народным 
собранием в феврале 2021-го. Госу-
дарство заинтересовано в том, что-
бы земля не пустовала, следова-
тельно, необходимо создавать для 
этого условия, мотивировать граж-
дан.

Потому теперь появляется воз-
можность приобретать в течение 
пяти лет земельные участки, кото-
рые находятся у землепользовате-
лей на 1 сентября 2022 года, в част-
ную собственность или же брать в 
аренду сроком на 99 лет. А оплата 
будет вноситься на льготных усло-
виях, с понижающими коэффициен-
тами: 0,8 для Минска и областных 
центров и 0,5 по остальным терри-
ториям.

Власть говорит гражданину: 
мечтаешь о своем хозяйстве, 
зеленом уголке — пожалуйста, 
бери, пользуйся, создавай свое 
гнездо. А государство готово 
подставить плечо.

Или же другая норма. Рань-
ше нуждающийся в улучшении 
жилищных условий на селе, полу-
чая земельный участок, в течение 
восьми лет был ограничен в пра-
ве распоряжения как этим участ-
ком, так и расположенными на нем 
строениями. Время внесло коррек-
тивы. Теперь этот срок сокращен 
до пяти лет, что вполне закономер-
но. Пяти лет более чем достаточ-
но, чтобы обжиться, определить-
ся с дальнейшими перспектива-
ми, принять решение — оставаться 
на этом месте или же переезжать в 
другое.

А сколько было споров вокруг 
земель, находящихся в пределах 
населенных пунктов! Вот видим 
же: стоит неиспользуемый участок. 
В силу разных причин, в том числе 
разного рода инструкций, правил 
и норм, он непригоден для исполь-
зования в качестве части городской 
инфраструктуры. И к делу его никак 
не приспособить. Ни дом постро-
ить, ни сквер разбить, ни произ-
водство разместить. Теперь мест-
ным органам власти дается право 
на таких землях образовывать сель-
ские населенные пункты, включая 
хутора. А там совсем другие пра-
вила землепользования. Глядишь, и 
заживет новой жизнью еще недавно 
заброшенный клочок земли.

Исполкомы также получа-
ют право определять те населен-
ные пункты, где участки предо-
ставляются без проведения аукци-
она. А это решение большой про-
блемы. Сколько земель оставалось 
без хозяев только потому, что аук-
цион не состоялся. Как раз тот слу-
чай, когда процедура начинала тор-
мозить решение актуальной зада-
чи. Значит, нужно было менять про-
цедуру, ведь праву противопоказан 
догматизм.

В июле обычно наступает политическое 
затишье, особенно в законотворческой 
деятельности. Но только не сейчас и только 
не в Беларуси.  Президент подписал законы, 
которыми вносятся поправки в Кодекс 
о земле, Уголовно-процессуальный 
и Кодекс о культуре. Они важны как 
по сути самих изменений, так и в качестве 
индикаторов продолжающегося 
развития и укрепления отечественной 
государственной модели развития. 
Тенденции, обозначенные конституционным 
референдумом, не просто продолжаются, 
а набирают обороты.

 iЗамок 
Радзивиллов 
в Национальном 
историко-
культурном 
музее-заповеднике 
«Несвиж». 
По обновленному  
Кодексу о культуре 
экскурсионное 
обслуживание 
посетителей 
музеев 
разрешается 
только работникам 
этих музеев.
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Поправки 
для людей

Тенденции, обозначенные конституционным референдумом,  
не просто продолжаются, а набирают обороты

Шаги навстречу
И, наконец, Уголовно-процессуальный кодекс. 

Если кратко, то теперь слишком ушлым 
хитрованам будет весьма затруднительно 
укрыться за пределами Беларуси 
от уголовного преследования 
за совершенные преступления. 
Учтены и новые угрозы, возникшие 
в последнее время в условиях обострения 
международной обстановки.

Акты терроризма, геноцид, наемниче-
ство, измена государству, диверсии, при-
зывы к санкциям, создание экстремистско-
го формирования, а также участие в нем, 
массовые беспорядки — все это отны-
не относится к перечню составов пре-
ступлений, по которым может быть нача-
то специальное производство. Ужесточе-
ние? Закручивание гаек? Отчасти, и вполне 
оправданно. Но не только.

Вводится кассационная стадия судопроиз-
водства, устанавливается возможность обжа-
лования в апелляционном порядке при-
говоров, которые выносятся даже Вер-
ховным Судом, если он действует в 
качестве суда первой инстанции. Таким 
образом, будет обеспечен более широкий 
круг возможностей граждан для обжало-
вания судебных решений, даже вступивших 
в законную силу. Неотвратимость уголовной 
ответственности преступников совмещает-
ся с гарантированным Конституцией правом 
гражданина на судебную защиту.

Итак, какие же устойчивые тенденции мож-
но здесь увидеть? Во-первых, белорусская 
власть держит свое слово. Не забыты те пред-
ложения, которые поступали еще на диалого-
вых площадках почти два года назад. После-
довательно воплощаются в жизнь как реше-
ния Всебелорусского народного собрания, так 

и Программа социально-эконо-
мического развития и, конечно же, 

новая редакция Конституции.

Во-вторых, государство делает 
все более энергичные шаги 
навстречу гражданам. Этот процесс 
предполагает взаимность. Получение 
больших прав означает и рост 
самостоятельности и ответственности, 
прежде всего перед собой, своей 
семьей, обществом. 

И впору каждому задаться вопросом: а гото-
вы ли, справимся? Ответ будет в каждом слу-
чае индивидуальным. Как говорится, если хоте-
ли перемен…

В-третьих, проводится умеренная и раз-
умная децентрализация. Местные исполко-
мы расширяют сферу своих полномочий. Это 
должно придать большую гибкость вертика-
ли власти.

В-четвертых, предпринимаются меры по 
претворению в жизнь положений обновлен-
ного Основного Закона. 

Темп законодательной деятельности 
свидетельствует о том, что этот процесс 
будет выполнен раньше двухлетнего срока, 
отведенного Конституцией.

В-пятых, несмотря на сложную 
военно-политическую обстановку, в 
Беларуси никто не собирается замо-
раживать или хотя бы приостанав-
ливать совершенствование модели 
отечественной государственности. 
Это только беглые ждут не дождут-

ся, когда же мы ляжем на бок, поду-
станем, сбавим темп. Пусть даже и не 
надеются.

Полномочия — на места
Республиканский центр последова-
тельно проводит курс на передачу 
больших полномочий на уровень 
местной власти. Это заметно и в по-
правках к Кодексу о культуре.

Скажем, при определении поряд-
ка использования недвижимых истори-
ко-культурных ценностей регионального 
значения. Здесь излишняя централизация 
мешала делу, вела к затягиванию выпол-
нения ремонтов.

В ходе проведения диалоговых пло-
щадок и подготовки к Всебелорусскому 
народному собранию неоднократно под-
нимался вопрос о больших полномочиях 
для исполкомов. Но как это было сделать? 
Ведь Республика Беларусь не федератив-
ное, а унитарное государство и таковым 
останется.

Важно не допустить разбалан-
сировки всего государственного 
организма, сохранить управляе-
мость процессов. Избранный путь 
представляется разумным. Это 
последовательное и системное, 
но точечное внесение изменений 
в действующее законодательство. 

Там, где опыт показывает назревшую 
необходимость перераспределения пол-
номочий, усиления роли местных властей, 
это делается. И здесь сразу следует ого-
вориться: успех данного процесса зави-

сит от того, готовы ли сами руководители 
и сотрудники исполкомов принять новые 
полномочия, а значит, и большую ответ-
ственность. Опять-таки это покажет сама 
жизнь.

Остальные поправки в Кодекс о куль-
туре отражают еще одну тенденцию 
общественной жизни нашей страны. Мы 
извлекли уроки из 2020 года и проводим 
работу над ошибками. Раньше по ряду 
направлений имел место чрезмерный, а 
зачастую и бездумный либерализм. Неко-
торые нормы вводились по принципу «так 
на Западе». Из-за этого, без преувеличе-
ния, создавались условия для возникно-
вения вызовов и даже угроз националь-
ной безопасности. Под видом культурной 
деятельности формировались ячейки по 
организации госпереворота. Вот потому 
теперь будет необходимо получать удо-
стоверение на право организации и про-
ведения культурно-зрелищных меропри-
ятий. Более того, в ближайшее время соз-
дадут соответствующий реестр организа-
ций, осуществляющих такую работу.

Неоднократно приходилось слы-
шать жалобы на разного рода экс-
курсоводов. Вернее, тех персонажей, 
которые выдают себя за организа-
торов экскур-
сий, собирают 
за это день-
ги. И при этом 
несут несус-
ветную ахи-

нею, вешая лапшу на уши доверчивым 
туристам. А то и сознательно искажа-
ют исторические факты, преследуя впол-
не очевидные политические цели, осно-
ванные на антигосударственной идеоло-
гии. Теперь экскурсионное обслуживание 
посетителей музеев разрешается только 
работникам этих музеев. Представляет-
ся, что данная мера недостаточная. В экс-
курсионной деятельности еще предсто-
ит наводить порядок, но первый и весьма 
существенный шаг уже сделан.

В последние годы оформилась и еще 
одна проблема. Государственно-част-
ное партнерство предполагало большее 
доверие частнику и в сфере культуры. Ну 
как же… Меценаты и все такое. 

А оборачивалось все это тем, 
что культурные ценности 
уходили в частные руки, потом 
судьба многих из них терялась 
на международных аукционах. 
Порой приобретение частником 
той или иной реликвии 
превращалось в самопиар, 
пропагандистскую кампанию. 

Примеры всем более чем памят-
ны. Сейчас устанавливается прио-
ритетное право на приобретение 
культурных ценностей госоргани-
зациями культуры в случае приня-
тия собственником решения об их 
отчуждении.

Вадим ГИГИН,  
кандидат исторических наук. /

Высокая 
динамика 
общественно-
политического 
процесса — залог 
успешности 
государственного 
строительства. 
Говоря проще, 
чем больше 
шевелишься, тем 
большего успеха 
добиваешься. 
В целом суть 
вносимых 
в последнее время 
поправок можно 
обозначить 
тремя словами: 
доверие, опыт, 
решимость.

/
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Это удобно    
и красиво

Клетка, полоска, 
монотон

Рискнем предположить, что 
паника поднялась из-за одно-

го высказывания, которое сразу 
же начали трактовать совсем не так, 

как задумал спикер. Речь о министре 
образования Андрее Иванце, кото-
рый анонсировал введение в каждой 
школе и гимназии единого элемен-
та одежды для учеников. И вот сейчас 
очень важно: никто не говорит о том, 
что детям придется носить одинако-
вые брючки-сарафаны, как это было 
при Советском Союзе. 

Родители могут уже сейчас спо-
койно идти в торговые центры, 
посещать школьные базары и не 
переживать — купленные вещи ни-
кто не забракует! При условии, что 
они будут подходить под деловой 
стиль. 

Что именно может оказаться в 
вашей корзине? Здесь на помощь при-
ходит сайт Министерства образова-
ния — https://edu.gov.by. Во вкладке 
«Школьная форма — 2022/2023» есть 
потрясающе обширный каталог моде-
лей деловой одежды. 

Например, для девочки можно 
приобрести юбку, брюки, пиджак, 
сарафан, платье, гольф, блузку. 
Для мальчика набор лаконичнее — 
брюки, рубашка, пиджак, жилет, 
джемпер. 

На любой вкус и цвет, как говорит-
ся! Кстати, о цветах и принтах: синяя 
полоска, бордовая клетка, коричне-
вый монотон — все это позволитель-
но. Единственное и главное правило — 
никаких джинсов (даже черных!), баек 
со стразами и прочих аутфитов, кото-
рые классно подходят для прогулки с 
друзьями, но никак не вписываются в 
строгий школьный интерьер.

ЧТО ПОЧЕМ

18–60 
рублей

13–32 
рубля

24–54 
рубля

29–52 
рубля

24–51 
рубль

25–38 
рублей

16–45 
рублей

35–90 
рублей

75–95 
рублей

брюки

жилет

платье

жакет

блузка

водолазка

юбка

ранец

обувь

В 2021-м 
на подготовку детей  
к учебному году 
государство оказало 
помощь в размере  
27,6 миллиона рублей.
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Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Должна быть масса 
разнообразия. Не должно быть, 
как в советские времена, —  
ни влево, ни вправо. Да, не 
должно быть «разбэшчанасцi». 
Как модно говорить, дресс-код. 
Но не надо загонять детей в 
какое-то узкое пространство.

Во время общения с трудовым коллективом 
агрокомбината «Юбилейный» Оршанского 

района Витебской области, отвечая на вопрос  
о школьной форме, 21 июня 2022 года.

Рассказываем и показываем, 
какую одежду лучше выбрать 
для школьника и что предлагают 
отечественные производители

Вот уже несколько недель родителей беспокоит 
вопрос: как собрать сына или дочку к школе. 
Казалось бы, алгоритм с годами не меняется: 
дресс-код должен быть деловым, а джинсам и 
байкам место на дворовой площадке, но никак не 
в стенах образовательного учреждения. Но что 
значит этот пресловутый деловой стиль? Этим 
вопросом вновь и вновь задаются некоторые. 
Наглядный ответ – в нашей инфографике. 

 ɴ ФАКТ
С 15 июля по всей стране 
открылось более 400 школь-
ных базаров, где можно при-
обрести деловую одежду, 
обувь, принадлежности и другие необ-
ходимые к учебному году вещи.

 ɴ ЦИФРЫ
Минимальная ориентировоч-
ная стоимость комплектов 
одежды делового стиля для 
школьников младших классов 
начинается от 70 — 80 рублей, для более 
старших ребят — от 80 — 100. Отпускные 
цены в сравнении с прошлым годом вырос-
ли приблизительно на 10 процентов. Это 
связано с повышением стоимости сырья и 
комплектующих материалов. Минималь-
ная стоимость набора канцелярских при-
надлежностей: для младших классов — от 
35 рублей, для старших — от 40.

/

 ɴ КСТАТИ
К новому учебному 
году «Беллегпром» 

предлагает 
покупателям более 

700 моделей 
школьной 

одежды — это 
швейные и 

трикотажные 
изделия. 

Изготовлено  
около 30 тысяч 
ранцев и сумок. 

Лидеры обувного 
производства 

также представили 
свои коллекции: 

примерно 
250 тысяч пар 

делового и 
спортивного 

стилей.

Элементы воспитания
Раз уж заговорили об отдельных элемен-

тах одежды, которые введут с нового учебно-
го года, то уточним пару моментов. Смысл в том, 
чтобы у ребенка появился знак принадлежно-
сти к определенной школе или гимназии: это, 
убеждены специалисты, будет воспитывать гор-
дость за свое учреждение. Но без фанатизма! 

К 1 августа администрация, посоветовав-
шись с родителями, решит, какой отличи-
тельный знак будет у каждой отдельной 
школы. Судя по первым отзывам, выбор 
большинства падает на фирменные жилет-
ки с эмблемой — многие школы уже ищут 
подрядчика, чтобы отшить комплекты. 

Предполагается, что носить новую 
деталь гардероба будут на 
линейках, торжественных 
мероприятиях и в целом во 
время учебного процесса.

ЧТО ПОЧЕМ

88–170 
рублей

24–45 
рублей

18–39 
рублей

50–80 
рублей

25–46 
рублей

30–39 
рублей

70–95 
рублей

костюм  
(пиджак 
и брюки)

брюки

жилет

джемпер

сорочка

ранец 
или 

сумка

обувь

Христина ГЛУШКО. /
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 Президент 
в понедельник подписал 

распоряжение, 
в соответствии 

с которым 
инвестиционный проект 

по переводу Минска 
на водоснабжение 

из подземных 
источников будет 

реализован 
в упрощенном порядке. 

Это дает все основания 
говорить, что к концу 
нынешней пятилетки 

у десятков тысяч 
жителей столицы 

в домашних кранах 
появится вкуснейшая 

артезианская вода. 
Мы изучили историю 

вопроса, а также 
вспомнили, как решали 

актуальные проблемы 
водоснабжения 

Минска на протяжении 
нескольких последних 

десятилетий.

В чем проблема?
В настоящее время вода 

в Минск подается из арте-
зианских скважин (всего их 
около 350) силами 17 водо-
заборов. Два десятка насо-
сных станций второго подъ-
ема расположены как в черте 
города, так и за его предела-
ми. Кроме того, одна очистная 
водопроводная станция осу-
ществляет водоподготовку 
природной воды из поверх-
ностного источника — резерв-
ного водохранилища Крылово.

Среднесуточная подача 
воды в городскую сеть со-
ставляет 430 — 460 тысяч 
кубометров в сутки. При 
этом доля воды из поверх-
ностного источника — еже-
суточные 130 — 150 тысяч 
кубометров.

Специалисты категоричны: 
питьевая вода Минска полно-
стью соответствует всем сани-
тарным нормам вне зависимо-
сти от ее источника. Однако при-
меняемые технологии водопод-
готовки отличаются, и вот здесь, 
как говорят, возникают нюан-
сы. Артезианская вода подает-
ся потребителям без дополни-
тельной очистки и обработки хло-
ром. Правда, кое-где приходит-
ся снижать концентрацию железа 
и марганца. Делается это на стан-
циях обезжелезивания с помощью 
аэрации и фильтрования. Вода 
же из поверхностного источника 

перед подачей в водопро-
водную сеть подвергает-
ся обработке. Она включа-
ет несколько стадий: коа-
гулирование (для осаж-
дения планктона и других 
взвешенных частиц), отста-
ивание, фильтрация, обяза-
тельная обработка дезин-
фектантами и пр. Потребите-
ли, в чьих квартирах из кра-
нов течет такая вода, нередко 
жалуются на запах хлора.

Что предстоит 
сделать

Перевод Минска на под-
земные источники водоснаб-
жения — тема долгоиграющая. 
В разные годы назывались раз-
ные сроки, но свет в конце тон-
неля реально забрезжил, ког-
да планы стали частью Госу-
дарственной программы «Ком-
фортное жилье и благоприятная 
среда» на 2021 — 2025 годы. Это-
му, в свою очередь, предшество-
вало поручение Главы государ-
ства, данное во время встречи с 
активом Минска в конце 2018-го.

В начале 2022 года пред-
ставители «Минскводоканала» 
во время встречи с журналиста-
ми поделились свежими плана-
ми. Речь, в частности, шла о необ-
ходимости строительства более 
90 километров сетей водоснабже-
ния разного диаметра и о разви-
тии водозаборов южной группы. В 
частности, мощность водозабора 
«Островы» должна быть увеличе-
на в два раза — до 260 кубометров 
воды в сутки.

В частности, установлено, что 
оформление документов по отво-
ду земельных участков по фактиче-
ски занятым под строительство землям 
разрешается одновременно с выпол-
нением работ по строительству. Воз-
мещение землепользователям убыт-
ков, причиняемых изъятием или вре-
менным занятием земельных участков, 
осуществляется в ходе строительства, 
но не позднее срока окончания реализа-

ции всего инвестиционного проекта. При 
финансировании проекта за счет бюдже-
та Минска допускается производить аван-
сирование и оплату выполненных работ 
до получения государственной эксперти-
зы по проектной документации и разре-
шительной документации на строитель-
ство. В свою очередь, проведение госэк-
спертизы и государственной экологиче-
ской экспертизы проектной документации 
на строительство разрешается до утверж-
дения актов выбора места размещения 
земельных участков и получения различ-
ных согласований. Предусмотрены и иные 
меры, призванные снизить временные 
издержки и обеспечить тем самым пере-
вод Минска на водоснабжение из подзем-
ных источников в четко оговоренные сро-
ки: 2022 — 2025 годы.

Как столицу от жажды 
спасали

Почему не все районы Минска обеспе-
чены артезианской водой? Обратимся к 
истории. Скоро только сказка сказывается. 
До 1874-го в городе вовсе не было водо-
провода. Многие годы он охватывал лишь 
центр города, а многочисленные жите-
ли окраин пользовались речной и коло-
дезной водой. Первый крупный водоза-
бор появился лишь в начале 1930-х годов. 
К сожалению, во время Великой Отече-
ственной войны ранее построенные сети 
были разрушены.

После освобождения параллельно с 
восстановлением водопровода расстра-
ивался и Минск в целом. Появилось мно-
го крупных промышленных предприятий, 
выросла численность населения. Воды на 
всех не хватало. Даже главная река сто-
лицы — Свислочь — существенно обмеле-
ла. Чтобы решить проблему кардиналь-
но, в 1968-м было начато строительство 
канала Вилейско-Минской водной систе-
мы. Этот первый и единственный на тер-
ритории нашей страны гидротехнический 
комплекс искусственных водных объек-
тов предназначался для переброски реч-
ного стока из бассейна Балтийского моря 
в центральную и далее в южную часть 
Беларуси — к бассейну Черного моря. Дата 
официального открытия канала — 16 янва-
ря 1976 года.

Вода, подаваемая из Вилейского 
водохранилища, в настоящее время 
используется на дополнительное хо-
зяйственно-питьевое водоснабжение, 
производственные нужды города. 
Часть ее расходуется на обеспечение 
благоприятного состояния качества 
воды в реке Свислочь и обводнение 
Слепянской водной системы.

КАКИЕ 
НАШИ 
ВОДЫ!..

НА СЛУХУ

Проект полного 
перевода 

Минска 
на артезианское 
водоснабжение 
получил стимул 

к реализации

/

Распоряжение  Президента 
№ 140рп от 25 июля 2022 года 
позволит сократить сроки 
реализации инвестиционного 
проекта и уменьшить расходы 
на строительство соответству-
ющих объектов.
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Артезианская 

вода на службе 
минчан

1873 год —  
сооружены  

первые шахтные 
колодцы глубиной  

до 30 метров,  
они находились  

в районе нынешнего 
Белгосцирка;

1910‑е  
годы —  

пробурено пять 
скважин глубиной 
150 — 180 метров, 

появились первые 
неглубокие скважины 

индивидуального 
пользования, 
известные в 

настоящее время 
как водоразборные 

колонки;

1932  
год —  
введен  

в строй первый 
крупный 

водозабор 
«Новинки»;

1937  
год —  
начата 

эксплуатация 
водозабора 

«Петровщина»;

1925 —  
1930  

годы —  
пробурены 
скважины, 

подававшие 
артезианскую 

воду с глубины 
280 — 300  

метров;

Середина  
1960‑х  
годов —  

Минск получал 
235 тысяч  

кубометров 
воды в сутки из 

220 артезианских 
скважин;

Конец  
1970‑х 
годов —  

задействовано 
более 300 скважин 
общей мощностью 

400 тысяч 
кубометров  

в сутки;

2021 год,  
февраль —  

насчитывалось  
348 артезианских  

скважин (в т.ч. восемь  
декоративно‑питьевых  
источников), подающих  

воду по сборным  
водоводам  

в резервуары чистой  
воды, расположенные  

на водозаборах.

В деревне Кривое Село, расположенной 
в пяти километрах от Заславля, находится 
насосная станция, отбирающая значитель-
ную часть воды из канала на питьевые нуж-
ды Минска. По подземному водоводу длиной 
9 километров пополняется резервное водо-
хранилище Крылово. Накопленной здесь 
воды в случае форс-мажора должно хва-
тить на три недели водоснабжения белорус-
ской столицы, даже если будут отсутствовать 
альтернативные источники. Пока же Крыло-
во — это промежуточный накопитель, откуда 
по 17-километровым подземным водоводам 
вилейская вода поступает на очистную стан-
цию возле ТЭЦ-4.

Обещали? Надо выполнить
Подведя к Минску вилейскую воду в 

1970-х годах, специалисты на несколько 
десятилетий решили проблему «обезвожива-
ния» города. Однако с тех пор многое изме-
нилось. Построены новые микрорайоны, оче-
редной виток развития пережила промыш-
ленность. Столица из города-миллионника 
превратилась в двухмиллионник. Измени-
лись и требования людей к среде обитания. 
Действительно, неужели страна, распола-
гающая богатейшими запасами прекрасной 
артезианской воды, не способна обеспечить 
ею своих жителей? Символическим ответом 
на этот вопрос явилась Государственная про-
грамма «Комфортное жилье и благоприят-
ная среда» до 2025-го, частью которой ста-
ла подпрограмма «Чистая вода». Один из 
ее целевых показателей — 100-процентная 

обеспеченность к 2025 году жите-
лей Минска питьевой водой из 

подземных источников водо-
снабжения. Обещание дано — 
его надо выполнять. Что, соб-
ственно, и делается.

Александр НЕСТЕРОВ.

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко:

— Все крупные города 
испытывают проблемы 
с водоснабжением. Минску 
нужно полмиллиона 
кубометров воды 
в день. К примеру, воды 
из озера Нарочь хватило 
бы только на три-четыре 
года. У столицы сегодня 
треть источников — 
поверхностные. Это 
неправильно. Планируйте 
к середине следующей 
пятилетки (крайний 
срок — 2025 год) полностью 
перевести все питьевое 
водоснабжение города 
на подземные источники».

На совещании с активом Минска,  
20 декабря 2018 года.

Структура Вилейско‑Минской водной системы

Канал протяженностью 
63,1 километра, 
берущий начало 
из Вилейского 
водохранилища

13 насосных станций, 
помогающих воде 
преодолевать путь на 
Минскую возвышенность 
(высота подъема — 64 метра)

14 водохранилищ, самые крупные из которых — Вилейское, 
Заславское, резервное Крылово (используемое для питьевого 
водоснабжения), Дрозды, Цнянское, Комсомольское озеро,  
в парке им. Горького, ТЭЦ‑2, ТЭЦ‑3 (Чижовское).  
Общая площадь водохранилищ — 10 520,6 гектара,  
объем — свыше 390 миллионов кубических метров

Семь гидроэлектростанций 
на водосбросах, 
которые покрывают до 
5 — 7 процентов расходов 
на электроэнергию по всему 
предприятию

Слепянская 
водная система 
протяженностью 
22 километра

Кроме того, в состав производства по эксплуатации Вилейско‑
Минской водной системы входят Вилейский цех насосных станций 
и гидротехнических сооружений, Заславский цех насосных стан‑
ций и гидротехнических сооружений, Минский участок насосных 
станций и гидротехнических сооружений, участок по обслужива‑
нию электрооборудования, средств связи и автоматики

Водозаборы Минска
l Водозабор № 1 «Новинки» 
(«Новинки», «Психбольница», 
«Масюковщина», «Зацень»)
l Водозабор № 2 «Петровщина»
l Водозабор № 3 «Зеленовка» 
(«Зеленовка», «Уручье»,  
«Рогачевская»)
l Водозабор № 4 «Дражня»  
(«Дражня», «Колядичи», «Сосны»)

l Водозабор № 5 «Боровляны» («ВАРБ»)
l Водозабор № 6 «Островы»
l Водозабор № 7 «Волма»
l Водозабор № 8 «Вицковщина»
l Водозабор № 9 «Водопой»
l Водозабор № 10 «Фелицианово»
l Водозабор № 11 «Зеленый Бор», 
ВКХ «Сокол».

Источник: УП «Минскводоканал».

/
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Банды Карибского 
моря

Неспокойно сейчас в бассей-
не Карибского моря, где удушаю-
щая петля хаоса затягивается сра-
зу вокруг двух государств, кото-
рые и до этого не блистали эконо-
мическими показателями, а на фоне 
вызванного пандемией и санкцион-
ными войнами между коллектив-
ным Западом и Россией кризиса и 
вовсе начали понемногу скатывать-
ся в состояние войны «всех против 
всех». Речь идет о Панаме и Гаити.

Панама — детище неуемного 
желания США в одиночку по-
велевать зоной стратегически 
важного Панамского канала. 

Бывшая северо-западная про-
винция Колумбии, она еще в 
1903 году в результате самой насто-
ящей «цветной революции» отдели-
лась и получила формальную неза-
висимость. Разумеется, сама респу-
блика была своеобразным терри-
ториальным довеском к главному 
призу — каналу, связавшему Атлан-
тику и Тихий океан и попавшему 
под исключительно американское 
управление в первые же дни после 
образования новой страны на кар-
те мира.

С тех пор утекло много воды, но 
бурный ХХ век в Панаме отметился 
бесконечной чередой переворотов, 
политических убийств, антиштатов-
ских акций и их кровавых подавле-
ний, а также прямых вмешательств 
извне. И хотя 31 декабря 1999 года 
канал перешел в собственность 
Панамы, спокойствия в небольшую 
страну это не принесло.

Яркое доказательство тому — 
акции протеста, которые с 
конца июня сотрясают города 
страны. Требования, как и на 
находящейся за тысячи кило-
метров отсюда Шри-Ланке, 
стандартные: снизить цены 
на топливо и продуктовую 
корзину.

Параллельно из уст бунтую-
щих врачей, учителей, студентов и 
рабочих звучат обвинения прави-
тельству в коррумпированности и 
полном подчинении указаниям из 
США. В ряде городов идут погро-
мы, демонстранты перекрывают 
дороги, в числе которых и страте-
гически важное Панамериканское 

шоссе, а полиция стреляет по 
восставшим из дробовиков. В каче-
стве вишенки на торте в озере Гатун 
посреди Панамского канала боль-
ше недели находятся два амери-
канских патрульных корабля…

Лихорадит и несчастный остров 
Гаити. Причем протесты в Пана-
ме хоть и перерастают периодиче-
ски в стычки с полицией, в целом 
не отмечены большим количеством 
жертв, а вот происходящее на ули-
цах Порт-о-Пренса иначе как апо-
калипсисом не назовешь. Крупные 
и мелкие банды, имеющие на во- 
оружении пулеметы и гранатометы, 
но из соображений экономии бое-
припасов предпочитающие топо-
ры и мачете, сражаются друг с дру-
гом и с немногочисленными силами 
безопасности. Страдает, как водит-
ся, простое население: в неделю на 
острове гибнет от 90 до более чем 
200 человек.

Осложняет ситуацию то, что 
несколько группировок блокируют 
подъезды ко всем трем нефтепере-
рабатывающим заводам, что прак-
тически лишило страну топлива, а 
заодно и продуктов питания. 

От безысход-
ности и голода люди 
пытаются протестовать, призы-
вают власти сделать хоть что-то 
с распоясавшимися преступни-
ками. Но обуздать хаос, похоже, 
пока никто не в силах — бое-
вики захватывают заложников 
и грабят караваны грузовиков 
с гуманитарной помощью, а в 
начале июля и вовсе блокиро-
вали 300-тысячный пригород 
столицы Сите-Солей.

Наличие в рядах группировок 
бывших силовиков позволяет им 
проводить простейшие тактиче-
ские маневры и эффективно сра-
жаться в городской застройке. При 
этом ООН реагирует весьма сдер-
жанно: только недавно была выпу-
щена резолюция, призывающая 
прекратить продажу оружия и бое-
припасов бандам и организациям, 
связанным с ними. Впрочем, те, кто 
поставляет стволы чудовищам гаи-
тянских трущоб и болот, явно лишь 
презрительно ухмыльнутся и про-
должат свой черный бизнес.

Из искры рождается 
пламя

Перенесемся снова на эту сто-
рону Атлантики. Северная Африка, 
или, как ее называют, Магриб, еще 
в 2000-х годах считалась доволь-
но спокойным регионом. Власть на 
южных берегах Средиземноморья 
находилась в руках опытных поли-
тиков. Однако изменение клима-
та и подрывная деятельность США 
и их союзников в начале прошло-
го десятилетия буквально взорвали 
регион, сломав миллионы жизней.

Все началось с Мохаммеда Буа-
зизи, 27-летнего тунисского зелен-
щика из бедной семьи, который 
17 декабря 2010 года поджег 
себя на центральной пло-
щади города Сиди-
Бузид в знак протеста 
против произво-
ла местных 
ч и н о в н и -
ков.

В 
об

ъя
ти

ях
 х

ао
са

Эти регионы могут 
взорваться в самое 
ближайшее время

/
Ситуация на Шри-Ланке относительно стабилизировалась — 
парламент выбрал нового президента взамен покинувшего страну 
Готабаи Раджапаксы, протестующие оставили захваченные ранее 
административные здания. Впрочем, пока это ровным счетом 
ничего не значит, ведь коренные причины, которые позволили 
оппозиции вывести народ на улицы, остаются на повестке дня. 
Поэтому новоиспеченному лидеру Ранилу Викрамасингхе придется 
действовать быстро и эффективно, чтобы через пару месяцев не 
последовать примеру своего предшественника, в спешке унося ноги 
из-под носа разъяренной толпы. Однако Шри-Ланка, похоже, только 
первый всполох понемногу разгорающегося в мире революционного 
пожара. Анализируем, где может вспыхнуть в ближайшее время.

Панама

Ливия

Гаити

Египет
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Неделю спустя протесты охвати‑
ли его родной город, а 4 января 
после смерти мужчины в больнице 
от ожогов разлились полноводной 
рекой по Тунису, а затем и по всей 
Северной Африке. «Арабская вес‑
на» началась.

Все государства, где весной 2011‑го 
прошли массовые протесты, можно раз‑
делить на три категории. В первую попа‑
дают те, кто смог подавить мятеж или где 
люди вовремя одумались и не стали раз‑
рушать свою страну. Так произошло в 
Алжире, где еще жива память о кровавой 
гражданской войне 1990‑х годов и разгу‑
ле исламистского террора, Кувейте, Лива‑
не, Мавритании, Саудовской Аравии и 
некоторых других. Несколько особняком 
держится в этой группе Бахрейн: высту‑
пления шиитов против суннитской вер‑
хушки удалось подавить только с помо‑
щью контингента Совета сотрудничества 
арабских государств Персидского залива.

Во вторую группу вошли Тунис, где был 
свергнут и бежал из страны президент 
Бен Али, и Египет, в котором завершился 
долгий период правления Хосни Муба‑
рака. Впрочем, ничего хорошего паде‑
ние избранных властей не дало — Тунис 
вошел в эпоху серьезной нестабильно‑
сти, на его территории активизировались 
исламские радикалы, которые провели 
серию атак как на местное население, так 
и на туристов, в какой‑то момент едва не 
лишив страну такого важного источника 
дохода. Вдобавок из обедневшей стра‑
ны полился поток новоиспеченных бое‑
виков в ряды «Аль‑Каиды» и ИГ. В рядах 
последнего уже летом 2015 года сража‑
лись почти пять тысяч тунисцев.

Египет же на короткий срок и вовсе 
попал под власть «Братьев‑мусульман», 
в ряде стран признанных террористи‑

ческими. Правда, уже спустя год 
после избрания их лидера 

Мурси президентом про‑
изошел новый перево‑

рот, в результа‑
те которо‑

го он был 
свергнут, 
а попыт‑
ку его сто‑

ронников развязать гражданскую войну 
жестко пресекли. 

Для Египта все закончилось от‑
носительно хорошо. Относительно, 
потому что был причинен вред 
экономике и террористы, обосно‑
вавшиеся на Синае во время смуты, 
нет‑нет да и наносят очередной 
подлый удар.

В третью категорию стран относим 
те, где события пошли по самому плохо‑
му сценарию — свержение законной вла‑
сти привело к гражданской войне и ино‑
странной интервенции. Так произошло в 
Сирии, Йемене, где до сих пор сражают‑
ся повстанцы‑хуситы и возглавляемая 
Саудовской Аравией коалиция, и Ливии. 
Причем последняя стоит особняком в 
этом ряду и служит, пожалуй, хрестома‑
тийным примером того, к чему приводят 
управляемые извне бунты.

Яркой иллюстрацией судьбы, постиг‑
шей Ливию после «цветной революции», 
стал конфликт между племенами гад‑
дадфа и авлад сулейман в городе Сабха 
в конце 2016 года. Поводом к кровопро‑
литным боям с использованием танков и 
артиллерии послужила… выходка ручной 
обезьянки, принадлежавшей мальчиш‑
кам гаддадфа. Животное сорвало пла‑
ток с девочки соседнего племени. В ответ 
оскорбленные мужчины авлад сулейман 
убили и несчастную макаку, и ее хозяев. А 
уже спустя пару дней Сабха сотрясалась 
от пушечных залпов.

Вот так бывает, когда народ покупа‑
ется на западные сказки о демокра‑
тии и свободе, рушит собственное 
государство, а в итоге одичавшие от 
крови боевики используют самый 
малый повод для того, чтобы всласть 
пострелять в коллег по опасному 
революционному бизнесу.

«Арабская весна 2.0.»: 
миф или реальность?

Экскурс в историю «арабской весны» 
и ее последствий понадобился, конеч‑
но, неспроста. Сегодня ситуация в мире 
напоминает то, что мы видели в кон‑

це 2000‑х, только с поправкой на то, что 
все гораздо глобальнее. Хотя уже сейчас 
понятно, что над Магрибом снова собира‑
ются тучи. И первые раскаты грома опять 
звучат над Тунисом.

В прошлом году лидер этой североаф‑
риканской страны распустил парламент. 
В феврале 2022‑го — прекратил рабо‑
ту независимого судебного совета, назна‑
чавшего судей, а затем уволил большин‑
ство губернаторов. Однако пик возмуще‑
ния тунисцев, который выплеснулся на 
улицы, пришелся на момент объявления о 
коренной реформе Конституции и начале 
работы с Международным валютным фон‑
дом — президент Каис Саид, отчаявшись 
справиться с экономическим кризисом 
своими силами, решился на международ‑
ную помощь. Серьезные изъяны нашлись 
в обоих решениях. В опубликованном тек‑
сте поправок в Конституцию, например, не 
обнаружилось слова «ислам», что в тра‑
диционно верующей стране с сильными 
позициями умеренных исламистов из пар‑
тии «Ан‑Нахда» не могло не спровоциро‑
вать кривотолки. Соглашение же с МВФ 
затронуло сразу несколько болезненных 
для простых граждан республики вещей. В 
обмен на помощь следует сократить госу‑
дарственные зарплаты и урезать субсидии 
на товары первой необходимости и про‑
дукты питания.

Дополнительно осложняет ситуа‑
цию на севере Черного континента 
Ливия. Как государство в ООН 
она, конечно, представлена, но вот 
в объективной реальности с этой 
самой государственностью есть 
серьезные проблемы. 

Банды радикалов, вечно дерущие‑
ся друг с другом, в случае нестабильно‑
сти в какой‑либо из соседних стран могут 
легко слететься на запах крови. Особен‑
но если стоящие за спиной региональные 
игроки вроде Турции укажут им на врага. А 
опытные ливийские воины пустыни станут 
серьезной проблемой для любой армии 
региона.

Впрочем, шанс не рухнуть в цепкие 
объятия «арабской весны 2.0» у полити‑
ков стран Магриба еще есть. Хотя цены на 
топливо и продовольствие растут, критич‑
ная масса недовольства, которое могли 
бы оседлать западные спецслужбы, еще 
не набрана. Эксперты предполагали обо‑
стрение осенью, когда начала бы сказы‑
ваться нехватка хлеба из‑за украинско‑
го кризиса, но заключенная на прошлой 
неделе в Стамбуле зерновая сделка вну‑
шает осторожный оптимизм.

Антон ПОПОВ.

Сегодня ситуация в мире 
напоминает то, что мы 
видели в конце 2000‑х, 
только с поправкой на то, 
что все гораздо глобальнее. 
Хотя уже сейчас понятно, 
что над Магрибом снова 
собираются тучи. И 
первые раскаты грома 
опять звучат над 
Тунисом.

Все государства, где 
весной 2011‑го прошли 
массовые протесты, 
можно разделить 
на три категории. 
В первую попадают 
те, кто смог подавить 
мятеж или где люди 
вовремя одумались и не 
стали разрушать свою 
страну. 
Во вторую группу 
вошли Тунис, где был 
свергнут и бежал 
из страны президент 
Бен Али, и Египет, 
в котором завершился 
долгий период 
правления Хосни 
Мубарака. Впрочем, 
ничего хорошего 
падение избранных 
властей не дало.
В третью категорию 
стран относим те, 
где события пошли 
по самому плохому 
сценарию — свержение 
законной власти 
привело к гражданской 
войне и иностранной 
интервенции. 

Ливия

Тунис

Гаити
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Неформальная 
организация

Можно по-разному относиться к картелям и чистой 
конкуренции (эти понятия вроде бы несовместимые), 
но во время пандемии и других мировых неприят-
ностей формат отраслевого взаимодействия ОПЕК+ 
показал свою действенность. Конечно, был сбой в 
марте 2020 года, когда Москве и Эр-Рияду не уда-
лось достигнуть полного консенсуса и на фоне нере-
шенных противоречий цена нефти упала до 30 долла-
ров за баррель. Жутко низкие котировки для отрас-
ли, которые могли ее убить за какой-то год-два. В том 
числе и эта угроза подтолкнула все стороны к актив-
ной дипломатии — и о снижении добычи договорились 
уже в апреле. Надо отметить, что нефтяной рынок при 
всей волатильности и виражах острую фазу пандемии 
прошел относительно удачно. Конечно, штормило. Но 
удалось сохранить и добывающие мощности, и спрос 
в приемлемом диапазоне.

Собственно говоря, формат ОПЕК+ и задумывался 
как стабилизирующий орган после очередного энер-
гетического кризиса 2008-го. Правда, был он нефтя-
ным. Котировки барреля тогда в моменте превышали 
150 долларов. Во-первых, снизился спрос. Во-вторых, 
дорогая нефть спровоцировала интерес как к техно-
логиям сбережения, так и использованию альтерна-
тивных видов топлива. В итоге упали спрос и цены. 
И в середине прошлого десятилетия нефтяные госу-
дарства еле-еле бюджет с концами сводили. Страны 
послабее, как Нигерия, вообще балансировали на гра-
ни дефолта. По результатам этой глобальной чехарды 
и возник формат ОПЕК+.

Кстати, организация, по сути, неформальная 
(в отличие от самой ОПЕК). Фактически с сове-
щательной функцией. Тем не менее, несмотря на 
отсутствие многих формальностей, она показала 
свою эффективность.

Потребители тоже не видят в ней угрозы. Пере-
работчикам-импортерам крайности по цене сырья 
(слишком дешевое или дорогое) приносят излишние 
беспокойства и немалые убытки. На самом деле за 
стабильность выступают и продавцы, и покупатели.

Волатильность интересна исключительно 
спекулятивному финансовому сектору. Именно 
по этой причине формат больше всего не нра-
вится англосаксонским странам, ведь их основ-
ная специализация — биржевые спекуляции. 
Американцы еще до украинского конфликта 
разными заходами пытались развалить демпфер 
ОПЕК+.

Тешили себя 
надеждами сформиро-
вать пул потребителей: зва-
ли в него Японию, Южную Корею, 
Китай и всех других желающих. Но 
сделка не состоялась. Как и попытки внести 
долю неожиданности через высвобождение и 
выбрасывание на рынок стратегических запасов. 
Все эти финты закончились почти безрезультатно. 
Но попытки были. Четкие и очевидные.

Рабочая схема
Собственно говоря, визит Байдена в Эр-Рияд — 

очередной сюжет из того же сериала. Белый дом 
активно подталкивает Саудовскую Аравию к резкому 
наращиванию добычи. Судя по всему, цель — спрово-
цировать ценовую войну добывающих стран и повто-
рить в той или иной конфигурации ситуацию мар-
та 2020 года. Но арабская сторона была вежлива и 
непреклонна. Нарастила объемы добычи, но ровно на 
столько, сколько согласовали в рамках ОПЕК+.

Конечно, цена 100 — 120 долларов за баррель 
несколько высоковата. Но, во-первых, сказывается 
мировая инфляция. Во-вторых, на рынок энергоноси-
телей в значительной степени сейчас влияют не эко-
номические факторы, а разнообразные геополитиче-
ские риски, источником которых в значительной сте-
пени являются Вашингтон и Брюссель. Если эти риски 
убрать, то и рынок выровняется. Необязательно на 
запланированном уровне около 70 долларов за бар-
рель (все-таки американская валюта инфляциирует не 
на 2 процента, как раньше, а уже почти на 10), но на 
равновесном и приемлемом для потребителей уровне.

Пока же надо опять признать: при всех недостат-
ках (а они есть) схема ОПЕК+ работает. По край-
ней мере, при всей волатильности на рынке нефти 
не творится такого безобразия, как на газовом.

В 2021-м ЕС разрушил стабильность энергорын-
ка, привязав своей директивой газовые контрак-
ты к биржевым котировкам. В результате получили 
сумасшедшую волатильность.

Еще в прошлом году, когда по украинскому 
вектору было относительно спокойно, цена 
за тысячу метров кубических подпрыгивала 
почти до 2 тысяч долларов, пробивая все 
мыслимые и немыслимые планки. И такая 
аритмия на рынке не нужна ни потреби-
телям, ни производителям. Даже мощная 
немецкая экономика нежизнеспособна 
при таких ценах. 

Конечно, в трубе углеводород намно-
го дешевле, чем на бирже. Но дьявол-то 
кроется в том, что европейцы стоимость 
трубного газа привязали к биржевому. И 
он тоже стал прыгать. Не столь резво, как 
котировки на торгах, но достаточно суще-
ственно и ощутимо.

Ответ на кризис
Европейский ответ на энергокризис 

получился достаточно странным: обостре-
ние отношений с Россией и санкции против 
ее энергетического сектора. Что еще больше 
усугубило волатильность. Но это выбор евро-
пейцев. Тем временем господин Байден несся на 
Ближний Восток, чтобы склонить Саудовскую Аравию 
нарастить добычу. Другими словами, разрушить дого-
воренности в рамках ОПЕК+ и спровоцировать цено-
вые войны и шторм уже на нефтяном рынке. К счастью, 
Эр-Рияд не пошел на американскую сделку и увели-
чил добычу ровно на столько, сколько было заплани-
ровано в рамках договоренностей ОПЕК+. Рациона-
лизм возобладал.

Как и прагматизм 
в Тегеране. На рынке 

углеводородов Иран и 
Россия в какой-то степе-

ни являются конкурента-
ми. Но это не мешает нахо-

дить логичные и выгодные 
формулы для взаимодей-

ствия. Максимизация прибы-
ли на сырьевых рынках (спра-

ведливо не только для углеводо-
родов) кроется не в высоких ценах, 

а в том уровне конъюнктуры рынка, 
при котором стоимость гарантирует и 
высокое потребление.

Мировые аналитические агент-
ства могут сколько угодно фантазиро-
вать на тему нефти по 300 — 350 долла-
ров за баррель или тысяче кубометров 
газа за 4 — 5 тысяч долларов. По таким 
ценам никто покупать углеводороды не 
будет. Перейдут на дрова, торф, уголь, 
хворост, но нет у потребителей денег (за 
мелким исключением) на такую энерге-
тику.

Кстати, хотя 
Вашингтон с пара-
ноидальной настой-
чивостью обвиня-
ет Пекин и Москву 
в разрушении гло-
бальных устоев, на 
самом деле имен-
но Белый дом этим 
и занимается. К 

счастью, не всегда 
успешно. Но в неко-

торых направлениях 
своей буйной деятель-

ности, несомненно, преу-
спел. Другой вопрос, что, как 

показал опыт ОПЕК+, междуна-
родные договоренности могут дости-

гаться и без участия и благословения Вашингтона и 
Брюсселя. И такие инициативы, прагматичные и ста-
билизационные, которые предлагает Москва, находят 
отклик в мире. А вот идеи Вашингтона уже не котиру-
ются. 

Владимир ВОЛЧКОВ. 

Переговоры в Тегеране могут иметь далекоидущие последствия для энергетического рынка. Дело не в том, что 
Россия и Иран находятся под санкциями, а в том, что на их долю приходится (оценки разнятся) 35 — 40 процентов 
доказанных запасов газа. Турция этим полезным ископаемым небогата. Но Анкара активно заявляет свои 
претензии на статус энергохаба. И активно развивает инфраструктуру, связывающую месторождения Азии 
и Ближнего Востока с потребителями в Европе. Географическое положение у Турции в этом отношении очень даже 
выгодное. Договоренности в Тегеране свежие, как они будут реализовываться, станет ясно позднее. Но в целом 
просматриваются очертания газовой ОПЕК. Тем более что возникновение такой структуры вполне логично на фоне 
энергетического кризиса, ключевым источником которого является именно газ, а не нефть, как в прошлой истории.
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Новый формат
Возникнет ли на фоне мирового энергетического кризиса газовая ОПЕК?

Договоренности 
в Тегеране являются 
одним из контуров 
стабилизации 
энергорынка. 
Возможно, 
в этой благой 
миссии к Ирану, 
Турции и России 
присоединятся 
другие государства.

/

/
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На что тратит 
деньги «полк 
Калиновского»

«Полк Калиновского» в соцсетях 
опубликовал «финансовый 
отчет». Разборки у них 
там теперь из-за денег 
идут. И вот, видимо, решили 
отчитаться, правда, не совсем 
понятно перед кем. Хотя 
формат и уровень «отчета», 
в принципе, целевую 
аудиторию очерчивают 
четко: дети младшего 
и среднего школьного 
возраста плюс 
поклонники «полка» 
уровня Филипки Шаврова.
Помните Филипку? Это 
тот, у которого влечение к 
памятникам Пушкина было. Пока 
белорусские следователи не 
объяснили ему, что за памятники 
в нашей стране тоже есть кому 
заступиться. И от полкового 
«отчета» Шавров, конечно же, в 
восторге. В комментариях даже 
ставит «полк» в пример офису 
Тихановской, который уже два года 
отказывается пройти аудит. То 
есть слово «аудит» Филя слышал, 
а что это такое, посмотреть в 
интернете забыл. Или посмотрел, но 
ничегошеньки не понял. А наезды на 
Светку с офисом — это у змагаров 
теперь прям тренд. У тех, кого она 
кинула. А кинула она всех, кроме 
себя и своего офиса, конечно.

Отчет в картинках
«Финансовый отчет» за период 

24.02.2022 — 01.07.2022 гг. от «полка Кали-
новского» представлен… картинкой. Ни 
тебе финансовых документов, ни выпи-
сок движения по счетам, вообще ничем 
не заморочились. Просто картинка. А на 
картинке цифры «собрали — израсходо-
вали» и перечень некоторых статей рас-
ходов с суммами. По мне, так на картинке 
не хватает чего-нибудь типа «зуб даю, что 
все истинная правда!». Это чтобы развеять 
любые сомнения в абсолютной достовер-
ности «данных». 

Итак, согласно картинке за четыре 
месяца «полк Калиновского» полу-
чил на свои счета 331 339,29 дол-
лара, а израсходовал — 269 860. 
Расходы постатейно: амуниция — 
127 815 долларов, аптечки — 7310, 
связь — 10 165, дроны — 7050, 
доставка добровольцев (логистика, 
топливо, билеты) — 23 905, хозяй-
ственные потребности — 5790, ре-
монт машин — 30 890, транспортные 
средства — 56 935 долларов. 

Чуть больше информации — в тексте, 
которым сопровождается картинка. Там 
про каски, форму, бронежилеты, рации, 
обувь, пауэрбанки, спутниковые коммуни-
каторы, маршрутизаторы, кухонные, быто-
вые, санитарно-гигиенические принад-
лежности и прочие «мелочи», такие как, 
например, ремонт автомобилей и, вероят-
но, покупка новых.

Слегка уточняется в тексте и про 
доставку добровольцев. Оказывает-
ся, один рейс доставки из Варшавы сто-
ит 2000 — 2500 долларов. В эту стоимость 
входят логистика, топливо и билеты. Судя 
по отведенной сумме в 2,5 тысячи долла-

Подайте на пропитание…

/

Но лучше бы «полк» 
не вылезал со своей 
«открытостью». 
Ведь любой человек, 
у которого в голове 
помещается  
что-нибудь еще, 
кроме бчб-тряпицы 
и украинского 
трезубца, 
понимает, что 
таких «финансовых 
отчетов» для 
отвода глаз можно 
нарисовать сколько 
угодно. Возникнет 
очередной скандал 
по поводу помощи 
«полку», а тут 
возмущенное — а мы 
отчитываемся 
за каждую копейку.

ров, заправляет «полк» топливом сразу 
целый самолет. 

Перелет Варшава — Киев стоит 
около 40 — 45 долларов (это если 
просто открыть интернет и ничего 
особо не искать). А если вспомнить, 
какое смехотворное количество 
желающих «защищать Украину» 
показал нам Степа Путило в своем 
фильме, то летают в Украину из 
Польши человек по пять максимум, 
а чаще всего один-два. Там долла-
ров за 200 всем до места добрать-
ся без проблем. 

Но хорошо, допустим, что четыре 
месяца в Украину летало по десять чело-
век. Получается 450 — 500 долларов на 
билеты, еще 450 — добраться по Украи-
не, плюс пусть еще 450 на питание, ито-
го 1350 — 1400 долларов, и те с очень 
сильной натяжкой. Никак не 2,5 тысячи. 
А ведь некоторые бывшие добровольцы 
уже успели рассказать разным интере-
сующимся оппозиционным СМИ, как им 
в Варшаве дали в зубы билет до Киева и 
50 долларов и махнули рукой: Украина — 
это вон туда. То есть ни тебе логистики, 
ни питания, ни топлива в принципе…

Сколько ни помогай,  
все мало

Интересна и судьба тонн помощи 
«полку», про которые в Варшаве расска-
зывают. А также всех передач, идущих 
мимо Варшавы, про которые сам «полк» 
постоянно в своих соцсетях повествует. 
Там же везут и обмундирование, и дроны, 
и прочие ништяки, на которые зачем-то 
еще и деньги со счетов тратятся, оказы-
вается. Неужели вояки из «полка Кали-
новского» умудряются на одну голо-
ву напяливать по три каски или на одну 
задницу по четыре бронежилета? 

И, конечно, главный вопрос: а где 
снабжение от украинской армии, в кото-
рой «полк Калиновского» служит? Зар-
плату же в ВСУ этим «воякам» платят, по 
целых 56 тысяч гривен каждый месяц. 
Так и амуницией, и медикаментами, сред-
ствами связи, тазами и кастрюлями тоже 

они обеспечивают. Или тазы с кастрюля-
ми тоже «гибнут» в неравных боях и их 
надо покупать каждый месяц?

В общем, если начинать задавать 
вопросы по «финансовому отчету», 
то можно случайно обнаружить, 
что в «полку» ведется масштабная 
коммерческая деятельность по 
распродаже всего, что попадает в 
потные загребущие ручонки пол-
ковых дельцов. 

В этих же ручонках и счета «полка», 
количество которых держится в стро-
жайшей тайне. А ведь есть еще и налич-
ка, которую передают, привозят и пере-
водят на личные счета предприимчивых 
вояк…

Понятно, что «полк» решил своим 
«отчетом» продемонстрировать 
собственную «открытость» в 
финансовых вопросах. Ведь чем 
дальше, тем вопросов о финансо-
вых аппетитах «полка» становится 
все больше. А это плохо отража-
ется на имидже и сильно снижает 
объемы доходов. 

Но лучше бы «полк» не вылезал со 
своей «открытостью». Ведь любой чело-
век, у которого в голове помещает-
ся что-нибудь еще, кроме бчб-тряпицы 
и украинского трезубца, понимает, что 
таких «финансовых отчетов» для отво-
да глаз можно нарисовать сколько угод-
но. Возникнет очередной скандал по 
поводу помощи «полку», а тут возму-
щенное — а мы отчитываемся за каждую 
копейку.

Пока разберутся с картинками, 
пока опять начнут предъявлять, 
возможно, все эти отчеты уже 
станут неактуальны. В «полку» 
же главное — хапнуть побыстрее 
и побольше и свалить как можно 
дальше. А уж с какими суммами, 
так этого никто не узнает. Вон 
«полк» всего 330 тысяч долларов 
за четыре месяца собрал, лучше 
подайте им еще… 

Алена КРАСОВСКАЯ. /



Папа Римский Франциск 
прибыл в Канаду с 
шестидневным визитом, 
который сам понтифик 
назвал «паломничеством 
покаяния» — чтобы принести 
представителям коренных 
народов этой страны 
извинения за официальную 
поддержку Католической 
церковью европейских 
колонизаторов и жестокое 
обращение с детьми 
представителей коренных 
народов в католических 
школах. Понтифик произнес 
историческую речь 
неподалеку от одного из 
бывших учебных заведений 
такого рода в поселении 
Масквачис. «Мне очень 
жаль. Я прошу прощения, в 
особенности за то, как многие 
члены церкви и религиозных 
общин принимали участие — 
не в последнюю очередь 
оставаясь равнодушными — 
в этих проектах разрушения 
культуры и принудительной 
ассимиляции, продвигавшихся 
правительствами того 
времени, кульминацией 
которых стала система школ-
интернатов», — сказал Папа 
Римский Франциск. На 
торжественной церемонии 
присутствовали премьер-
министр Канады Джастин 
Трюдо и вожди четырех 
племен кри. 
Никогда раскаяние не меняло 
ход истории и не воскрешало 
уничтоженные народы.
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28 июля
 � Свой 75-летний 
юбилей отме-
чает уникаль-
ная женщина — 
четырехкратная 
о л и м п и й с к а я 
чемпионка по 
ф е х т о в а н и ю 
Елена Бело-
ва, за беском-
промиссность 
и лидерские 
качества полу-
чившая прозви-
ще Королева 
побед! Более 20 лет она отстаивала 
честь страны на крупнейших между-
народных турнирах. В ее копилке 
огромное количество побед: 21-крат-
ная чемпионка СССР, 11-кратная чем-
пионка Европы, восьмикратная чем-
пионка мира в личном и командном 
зачетах. Легендарная спортсменка 
занесена в Книгу рекордов Гиннесса 
по числу золотых олимпийских на-
град в фехтовании на рапирах.

29 июля
 � В 1984 году после выполнения всех 

поставленных задач на Зем-
лю возвратился экипаж 

космического корабля 
«Союз Т-12». Особен-
ностью этого экипажа 

было то, что в его со-
ставе была и Свет-

лана Савицкая. 
Именно она со-
вершила первый 
выход женщи-

ны в открытый 
космос, про-

вела там 3 часа 
и 35 минут, после 

чего благополучно вернулась на базу. 
Имя Савицкой навсегда вошло в исто-
рию покорения космического про-
странства. Кроме того, она является 
единственной женщиной — дважды 
Героем Советского Союза.

30 июля
 � В Уругвае в 1930 году завершился 
первый чемпионат мира по футболу. 
Победу в турнире одержали хозяева, 
обыграв в финале команду Аргенти-
ны со счетом 4:2. В чемпионате приня-
ли участие 13 национальных сборных, 
а все игры прошли в столице Монте-
видео. Всего за время соревнований 
было забито 70 мячей. Что интересно, 
страна-хозяйка была выбрана не слу-
чайно: такое решение приняла ФИФА 
в честь 100-летия празднования не-
зависимости Уругвая.

31 июля
 � В Норвегии много чего связано с трол-
лями. Например, гора Колпак Тролля, 
приют «Хижина в стране троллей», 
скала Язык Тролля, пещеры Церковь 
троллей. Но самым знаменитым ме-
стом является национальная туристи-
ческая дорога «Лестница троллей».  
В 1936 году сам король Норвегии Хо-
кон VII торжественно открыл эту до-

рогу, которая и по сей день считается 
примером инженерного и конструк-
торского искусства. А путешествен-
никам, отважившимся преодолеть 
«Лестницу троллей», откроются живо-
писные ландшафты фьордов, холмов, 
национальных парков и заповедников.

1 августа
 � Официально считается, что кисло-
род был открыт в 1774-м английским 
химиком Джозефом 
Пристли. Он получил 
этот важный хи-
мический элемент 
путем разложения 
оксида ртути в гер-
метично закрытом 
сосуде. Ученый на-
правлял на данное 
соединение солнечные 
лучи с помощью мощной линзы. 
Однако сам Пристли первоначально 
не понял, что открыл новое вещество, 
и только спустя время уже другой уче-
ный окончательно разобрался в при-
роде полученного газа.

2 августа
 � В прошлом веке для того, чтобы узнать, 
как поживают дальние родственни-
ки или получить известие из другого 

города, большинство людей 
использовало письма. В 
1858 году для 
удобства и бы-
строты пере-
движения кор-
респонденции 
на улицах Лон-
дона были уста-
новлены пер-
вые почтовые 
ящики. С тех 
пор 2 августа в мире отмечается 
необычный праздник — День рожде-
ния почтового ящика.

3 августа
 � Первая экспедиция испанского море-
плавателя Христофора Колумба на-
чалась в далеком 1492-м. Стояла за-
дача найти кратчайший морской путь 
из Европы в Индию. Однако после 
нескольких месяцев скитаний Колумб 
сделал куда более невероятные от-
крытия. В ходе первого путешествия 
была открыта Америка, принятая им 
за Восточную Азию; стала достовер-
но известна ширина Атлантическо-
го океана; обнаружено Саргассово 

море; установлено течение воды 
океана (с запада на восток), а евро-
пейцы впервые ступили на острова 
Карибского моря.
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